

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN

Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

TELEFONO 4.463. CALLE DEL PEZ, 15, 2.ª Dcha. APARTADO 637

ANUNCIOS

Carta plana, 30 céntimos; línea; tercera plana, noticias, 2 ptas.
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales

Iglesia y democracia

En pocos días se ha tenido noticia de dos vejas descarriadas que vuelven al seno de la santa madre Iglesia. No hemos de hablar de la crisis espiritual, de los motivos filosóficos alegados para justificar la determinación adoptada en ambos casos, sencillamente porque no creemos en ellos. Para nosotros, no es la filosofía, sino la economía la causa determinante de estos hechos.

Por considerarlo así, hemos de dejarlos de sentimentalismos que ahora serían ridículos.

En cambio, hemos de protestar con indignación contra los conceptos expresados por uno de esos dos ciudadanos catequizados, que no estima incompatible a la Iglesia católica española con las ideas democráticas.

Otras afirmaciones podrían ser pasadas en silencio, como si no hubieran sido hechas; pero ésta es intolerable, porque sólo un inconsciente o un cínico puede suscribirlo.

Podría hasta discutirse si la Iglesia católica de cualquier otro país es o no compatible con la democracia (nuestros confesamos no tener noticia de ninguna); pero en España!

¿Será preciso repetir ahora lo que tantas veces se ha dicho aquí y fuera de aquí sobre la Iglesia católica española, la más reaccionaria, la más cerril, la mayor enemiga de los ideales democráticos? Es inútil. Los hechos de ayer, y de anteayer, y de hoy, y de mañana bastan para que cualquier ciudadano imparcial, el más modesto, pueda formar un juicio justo acerca de ese converso.

La Iglesia, fomentadora de los Sindicatos de amarillos, enemiga declarada de los trabajadores, feroz para con los socialistas, no puede ser tenida honradamente por compatible con la democracia. Para los obreros españoles, alistarse incondicionalmente en las filas clericales es declarar enemigo suyo.

Y no es que nos preocupe la resolución de ese caballero; preferimos que figure entre los clericales enemigos nuestros; cada cual debe ocupar el lugar que mejor cuadre a sus cualidades.

Pero no queremos pasar en silencio la afirmación de la referida compatibilidad. La Iglesia católica es absolutamente incompatible con los ideales democráticos; es su enemiga más bestial. Una larga lista de hechos que están en la conciencia de todos, lo confirma.

UN GRAN CRIMEN

EL EXTERMINIO DEL PUEBLO ARMENIO

En la prensa extranjera leemos trágicos detalles del bárbaro crimen de la nación turca—la bien amada de los neos españoles—contra el infeliz pueblo armenio.

Los horrores de esta labor sistemática de exterminio han alcanzado tales proporciones, que las mismas autoridades alemanas se han creído en el caso de pedir clemencia.

He aquí algunos emocionantes detalles, que se publican en el *Daily News*:

Hasta el 15 de agosto, el número de armenios sacrificados por la barbarie turca, pasa de medio millón. Siete provincias comprenden este exterminio inaudito.

El 25 de junio los turcos cercaron la ciudad de Biltós. Separaron de sus familias a la mayor parte de los hombres que estaban en buen estado físico. Se les obligó a cavar hondas zanjas, y luego se les fusiló, enterrándoles en ellas. Los niños y las mujeres fueron distribuidos entre la población turca. Los inútiles, se cree que fueron ahogados en el Tigris. En Biltós fueron de este modo, sacrificados 1.500 armenios.

En los primeros días de julio, en Mucha, los notables de la ciudad y las autoridades de las aldeas próximas fueron sometidos a espantosas torturas. Se les arrancaba las uñas de los dedos de las

manos y de los pies; a algunos se les cortó la nariz, hasta que expiraban tras una horrible agonía. Se ultrajaba a las mujeres a los ojos de sus maridos.

En la misma ciudad de Mucha, los armenios se defendieron, durante cuatro días en las iglesias; pero la artillería alemana les desalojó y no se dejó uno vivo. Después, la muchedumbre musulmana se lanzó a la persecución de las mujeres y los niños, hasta acorralarlos en vastos hangares de madera, a los que se prendió fuego.

Los verdugos autores de estas horrosas salvajadas cuidaban de que nadie escapara de las llamas. Cogían a los niños por las piernas y los arrojaban al incendio.

Es inconcebible el grado de desenfreno, de delirio en la matanza a que se ha llegado.

Únicamente se comprende el no condenar y maldecir este crimen sin nombre, siendo clerical español.

Repentinias

Preguntan en la Bolsa

por los salones:

—¿A cómo se cotizan

las conversiones?

—Probado que es un bribón

que, bajo capa de santo,

ha robado hasta el copón,

dámole una cruz...

—¡Perdón;

avín no he descendido a tanto!

NEVERMORE

Procedimientos policíacos

Un caso indignante.

Se nos ha denunciado un hecho que en nosotros ha producido honda indignación, y sobre el que llamamos la atención de las autoridades superiores a quienes correspondan imponer el correspondiente correctivo.

Hace unos quince días, unos operarios de una tapicería de Madrid fueron a coger unos tapices a la casa de la condesa de Aldama. Al cabo de este tiempo, esta señora echó en falta una pulsera y denunció el hecho a la policía.

Esta, ni corta ni perezosa, prendió al chico de entonce años Garcillano Merodio, aprendiz de dicha tapicería, que fue conducido a la Comisaría de la calle de la Paz. Y entonce es cuando se produjo el hecho brutal, indignante, contra el que protestamos con todas nuestras fuerzas.

Para obligar al chico a que declarara el supuesto robo de la pulsera, parece ser, según se nos dice, que se le pegó de un modo bárbaro, hasta el extremo de arrojarle al suelo y pisotearle, procedimientos que no pudieron obligar al muchacho a declarar un delito de que no era culpable.

Se nos dice que el pobre niño pedía, cuando se le maltrataba, que le presentasen a la condesa de Aldama, para sostener ante ella su inculpatibilidad, y la respuesta fue recibir nuevos golpes.

Y después, la misma condesa dijo a la policía que no sospechaba en aquel muchacho.

El hecho está en manos del juzgado, pues los padres de Garcillano Merodio han presentado la oportuna denuncia.

Esperamos que se haga justicia.

Pero, en tanto, insistimos en reclamar de quienes dirigen la policía, pongan término a estos procedimientos que tan poco prestigio le dan.

Ante la tumba de Meabe

La Agrupación femenina socialista, que no podía permanecer insensible al hondo pesar que a toda la familia socialista ha producido la muerte del que fue querido camarada, Tomás Meabe, dispuso para hoy, domingo, un sencillo y sentido homenaje a su memoria.

Consistió éste en trasladarse una Comisión de la Agrupación, a la que se agregaron muchas compañeras y algunos correligionarios, al cementerio civil, a depositar unas flores en la tumba donde reposan los restos del incomparable luchador.

El acto, pleno de emoción, resultó grandioso, por su significación elevada.

¡Abajo la guerra!

UN DISCURSO DE PLEKHANOFF

Jaurés y la paz

Y III

El acuerdo sobre la guerra y la paz adoptado en el Congreso socialista francés de Limoges merece tenerse muy en cuenta, no solamente porque recuerda al proletariado francés su deber de defender a la patria contra la invasión extranjera, sino porque de una manera clara determina mas aún, indica el derecho que tienen los franceses de contar con el apoyo del proletariado de los demás países.

Según el sentido directo de aquella resolución, todo el proletariado internacional debe defender a la clase obrera de un país atacado. He ahí verdaderamente una gran idea, que señala con luz vivísima el camino por donde debe marchar el proletariado del mundo civilizado en su política internacional. Es muy de lamentar que los Congresos socialistas internacionales, en los cuales más de una vez se ha planteado la cuestión de la actitud que debemos adoptar ante la guerra, no se hayan asimilado esta idea y no la hayan desarrollado como ella merece.

Cuando el proletariado consciente del mundo entero encase dicha idea en la base de su política internacional, entonces—y solamente entonces—estaremos cerca de realizar el noble y hermoso sueño de una paz duradera entre los pueblos.

Se ha dicho por algunos que la realización de este sueño dorado necesita una Federación internacional de los Estados europeos, a la manera de la del norte de América.

Será posible; pero recordemos que los Estados Unidos existen ya y preguntémonos lo que pasaría si uno de dichos Estados atacara a otro. No creo que sea difícil la contestación: todos los demás Estados se levantarían contra el que ponía en peligro la paz y tratarían de convencerle de la conveniencia de volver a los sentimientos pacifistas; en tales condiciones, pues, el peligro de guerra no tendría importancia. Pero para que este daño carezca de valor es indispensable la creación de tal estado de cosas. Y justamente para que ello ocurra es imprescindible reducir al mínimo las probabilidades de los conflictos armados entre los pueblos, lo que necesariamente ha de ser preparado por el proletariado consciente de los países civilizados, para lo cual han de acoger en la política internacional la noble idea expuesta en la resolución de Limoges.

De una manera o de otra, al sostener los obreros de todos los países a sus camaradas de un país atacado prepararán los elementos en que ha de levantarse el edificio de los Estados Unidos de Europa.

A Jaurés se le consideró—y quizás él mismo también lo creyera—como a un idealista.

En su concepción filosófica entran en efecto algunos elementos idealistas, pero no es necesario ser idealista para defender la idea de la justicia en los llamamientos dirigidos a los pueblos.

Mucho antes que Jaurés, Carlos Marx hizo algo análogo al defender ese materialismo—consecuencia que nos ha dado la concepción materialista de la historia.

El primer manifiesto del partido comunista termina con un llamamiento a los obreros de todos los países, para que, desde luego, en los asuntos de política internacional, se atengan siempre a las simples leyes de la moral y del derecho. Y esa es la misma idea de justicia que entraña la resolución de Limoges y que Jaurés defendió tan elocuentemente en sus numerosas intervenciones.

En un discurso titulado «El Socialismo y el partido», que Jaurés pronunció en Limoges más de un año antes del referido Congreso, ya expuso claramente cómo debía poner en práctica el proletariado la idea de justicia en sus relaciones internacionales. Y lo hizo apoyándose en el ejemplo de la separación, reciente entonces, de Suecia y de Noruega.

Me permitiréis que reproduzca una parte importante de su discurso:

«Las clases directoras de Suecia han deseado durante algún tiempo recurrir a la guerra para forzar a Noruega, contra su voluntad, a volver al yugo de una alianza con Suecia. Si esta guerra hubiera sido declarada por la burguesía sueca, a pesar de las protestas de los socialistas noruegos y suecos, es evidente que los camaradas de Noruega, velando por el referéndum que establecía la independencia de su país, habrían defendido ésta, aun con las armas en la mano, contra el ataque de la oligarquía sueca.

Pero al mismo tiempo que los socialistas noruegos habrían defendido el buen derecho a su nacionalidad, el deber de

los socialistas suecos sería el de oponerle, hasta por medio de una huelga general, a la cual tentativa de la burguesía sueca de conquistar y de anexionarse por la fuerza a otra nación.

Y esa precisamente fue la actitud de los socialistas, pues de acuerdo unos y otros, mientras los noruegos declaraban terminante su propósito de defender a todo trance su independencia nacional, los suecos manifestaban su decisión de provocar la huelga general en caso de guerra con Noruega; y todas estas acciones combinadas de los socialistas de ambos países—acciones diversas en la forma; pero dirigidas al mismo fin—han obligado a las clases directoras de dichos dos naciones a concertar un tratado de arbitraje permanente.

El ejemplo citado por Jaurés es bien terminante. Demuestra que nada tiene de ilusoria la resolución tomada en el Congreso de Limoges solicitando del proletariado internacional la ayuda para la nación que se vea atacada por otra.

Evidentemente, aquí como en todas partes, todo depende de las circunstancias de tiempo y de lugar. El proletariado alemán no se ha portado en los momentos actuales de la misma manera que la clase obrera sueca en 1905. En lugar de levantarse resueltamente contra la política de su gobierno, que hasta la víspera de la declaración de guerra consideraron digna de ser condenada, los socialistas alemanes han preferido convertirse en auxiliares de dicha política.

Procediendo así, han traicionado la solidaridad internacional del proletariado. Su traición constituye un acasamiento profundamente deplorable. Pero no olvidemos que la educación política del proletariado es un largo proceso que no ha terminado, ni aun en los países más avanzados. Y en tanto este proceso no acabe de desenvolverse, es inevitable la comisión de faltas más o menos graves.

Los hombres siguen siendo hombres, hasta cuando se agrupan alrededor de la bandera emancipadora, y nada de particular tiene que se hallen inclinados a ciertas debilidades. Ello es lamentable, pero al mundo hay que tomarlo tal cual es. Por lo tanto, nosotros los socialistas debemos procurar que la lógica objetiva de las cosas se sobreponga a la debilidad subjetiva de los hombres.

Esta indestructible lógica demostrará al proletariado alemán que ha obrado contra sus propios intereses de clase al sostener la política de conquista de las clases directoras de Alemania.

Esta lógica le enseñará también la razón que tenía nuestro maestro Carlos Marx al proclamar que el interés de clase del proletariado internacional moderno exige una unión estrecha de los esfuerzos de los proletariados de todos los países.

Una política interior en que las clases directoras alemanas se vean compelidas a observar atentamente la actitud de los trabajadores del propio país, es una política que fatalmente tiene que caer. Naturalmente, ello no puede ser obra de un momento; necesita, por decirlo así, una lenta evolución; pero está fuera de toda duda que cumplirá su destino con tanta más rapidez cuanto los socialistas de los demás países más se hallen penetrados del espíritu que informa el acuerdo del Congreso de Limoges, que dice así:

«La clase obrera de todo país amenazado de agresión tiene el imperioso deber de defender su patria y, al defenderla, adquirir el derecho de contar con el apoyo del proletariado internacional.»

Por «El Socialista»

Suma anterior	60.207,40
Madrid.—Sociedad de oficios varios, 50; La misma (por donativo extraordinario), 200; P. García de Fernández, 1; Sociedad de albañiles, 25; Grupo previsor de albañiles, 18; Grupo socialista de cocheros, 10; Federación de albañiles, 30	334
San Salvador del Valle.—F. García, 1; J. Díez, 0,25; F. Alonso, 0,25; G. Echevarría, 0,20; F. Abante de una recaudación a favor de los obreros parados de dicha localidad, 2,60; Importe de una dieta del doctor Madinabedia por su asistencia a un mitin, 7	11,30
Suma total hasta hoy	60.552,70

Los compañeros y Sociedades de la Casa del Pueblo de Madrid, para la entrega de cantidades de préstamos o donativos para EL SOCIALISTA, pueden dirigirse, en la misma Casa, al compañero José de Villena, contador del Consejo de Administración, con lo que les serán facilitadas sus relaciones administrativas con nuestro periódico.

LA GUERRA

Resumen de las operaciones

En el frente occidental sólo ha habido lucha de artillería y de minas.

—En el sudeste austriaco, los italianos han ocupado las posiciones enemigas al norte del valle de Ledro y parte de un atrincheramiento en la altura de Santa Maria, frente a Tolmino, donde cogieron fusiles y municiones.

—En la Curlandia y en la Lituania continúa la inactividad de alemanes y rusos. En la Volinia y en la Galitzia, los austro-alemanes han iniciado algunos ataques parciales, que fueron rechazados por los moscovitas, cuya artillería dispersó a las fuerzas atacantes.

—Se ha confirmado la evacuación de Monastir por los serbios, que continúan su retirada hacia Albania; pero en este frente la calma es absoluta.

Las fuerzas austroalemanas dirigen actualmente sus esfuerzos contra Montenegro, que ha sido invadido por tres columnas. Las fuerzas montenegrinas han recibido orden de evacuar, sin combate, la ciudad de Plevlje y de replegarse a nuevas posiciones defensivas.

Otros contingentes austroalemanos hacen concentraciones con los búlgaros para atacar al frente francoinglés de la Macedonia.

Un batallón serbio ha llegado al campamento aliado por Guerueli.

Por último, otras fuerzas alemanas se han concentrado en Rutschuk en previsión de una ofensiva rusa contra Bulgaria.

—En la Mesopotamia (Turquía asiática) las fuerzas inglesas que se encontraban a las puertas de Bagdad han sido obligadas a iniciar la retirada ante los considerables refuerzos que han llegado a los turcos.

El Gobierno inglés ha facilitado las siguientes noticias respecto a estas operaciones:

«El general Towns Hend consiguió mantenerse en el campo de batalla de Ctesiphon y rechazar todos los contraataques, hasta que pudo evacuar lo heridos y 1.600 prisioneros hechos al enemigo.»

En la noche del 30, las tropas combatieron contra fuerzas turcas muy superiores. Las bajas inglesas se elevan a 150. Dos cañoneros fueron destruidos por el fuego de las granadas turcas, y hubo que abandonarlos, después de retirar los cañones y dejarlos inservibles.

El general ordenó la evacuación de la ciudad que se realizó con el mayor orden.

Según las últimas noticias, las tropas inglesas se retiraron a Kut-el-Amara, de donde también han comenzado a replegarse.»

Noticias varias

Ha llegado a París el jefe del Estado Mayor italiano, general Porro, con objeto de tomar parte como representante de Italia en el Consejo de guerra internacional próximo a celebrarse.

—Contra los propósitos del canciller del Imperio alemán, el Gobierno ha decidido que el día 9 de diciembre se discutan en el Reichstag las condiciones de paz, accediendo a la petición de los socialistas.

—Según el último Boletín del Comité internacional de Ginebra, la Cruz Roja de los Estados Unidos ha enviado a Europa a 71 médicos y cirujanos, 253 enfermeras y 43 miembros de la Misión sanitaria, personal que presta servicio en hospitales franceses, británicos, rusos, alemanes, austrohúngaros, serbios y belgas.

A Italia han enviado material sanitario por valor de 14.000 pesos, y asistiendo a 1.460.306 lo gastado en un año por el Comité central norteamericano.

La Cruz Roja del Japon ha remitido a Italia diversos donativos, y en cuanto a la austrohúngara, los había recibido hasta el 30 de abril último por valor de más de 14 millones de coronas.

En Francia ha establecido la Cruz Roja inglesa 900 hospitales, con 27.000 camas, y un personal de 1.800 enfermeras mas 67.000 individuos voluntarios afectos al servicio de Sanidad. Además, la Gran Bretaña ha dedicado 100.000 libras esterlinas a la adquisición de medicamentos y 150.000 a socorros.

Hasta el día 1.º de junio último se elevaban los gastos efectuados por la Cruz Roja moscovita a 110 millones de pesetas, y en la actualidad esos gastos ascienden a 10 millones mensuales.

¡Socialistas! Debéis considerar cuestión de honra el que lean vuestro órgano en la Prensa mu-chísimos trabajadores.

El problema económico en España

Conferencia del vizconde de Eza. La Asociación de agricultores de España ha inaugurado el curso de conferencias para este año con una de su presidente, el vizconde de Eza.

En la primera examinó el vizconde concienzudamente el concepto general del problema económico en España, su extensión y factores, finalidad de la solución del mismo, urgencia de su estudio y modo de efectuarlo.

Casa del Pueblo

Agrupación femenina socialista. Se ruega a las afiliadas a esta entidad que pasen mañana lunes, a las nueve de la noche, por la Secretaría de la misma, para comunicarle un asunto urgentísimo.

EL PARLAMENTO CONGRESO

Final de la sesión de ayer. El Sr. GULLON se ocupó de nombramientos irregulares realizados por una Junta del Censo.

ORDEN DEL DÍA

Las reformas militares. Pasó la Cámara a reunirse en Secciones. Reanudada la sesión, prosiguió la discusión del proyecto sobre rebaja de edades en el ejército.

Contestó, por la Comisión, el Sr. BERNARD. En votación nominal quedó desechada la enmienda.

SENADO

Final de la sesión de ayer. Continúa la discusión acerca del dictamen sobre el proyecto de ley de secretariado judicial.

Santander, población de lujo

Hanse reunido todas las minorías del Ayuntamiento con el alcalde, para tratar sobre la garantía que el Municipio ofrecerá para la construcción del Gran Hotel.

Triunfos obreros

Los cilindreadores catalanes. Barcelona.—Ha quedado satisfactoriamente solucionado el conflicto de los cilindreadores y aprestadores, habiendo obtenido los obreros una importante victoria.

La campaña contra el Gobierno

Ledo.—Se celebró el mitin de protesta contra el Gobierno, según las instrucciones del manifiesto publicado en El Socialista, concurriendo al acto más de 500 personas.—P. M.

Montijo.—Se celebró una grandiosa manifestación, que entregó a las autoridades locales las conclusiones acordadas por la Comisión organizadora de esta campaña.—V. G.

Toro.—La Sociedad obrera de este pueblo de la provincia de Zamora ha enviado al presidente del Consejo un escrito conteniendo las conclusiones que sirven de lema a la presente campaña.

Baeza.—El domingo, 28 del pasado noviembre, se celebró en esta una manifestación pública, organizada por la Agrupación socialista como acto de adhesión a la campaña acordada por la Unión General de Trabajadores en pro de las leyes sociales que duermen en el Parlamento.

Algar (Murcia).—Organizada por la Sociedad de obreros mineros «La Irrompible», y en cumplimiento de la circular de la Unión General de Trabajadores, se celebró el día 28 una reunión pública de protesta contra la política del Gobierno.

Argamasilla de Catayava.—Se ha celebrado la manifestación de la clase obrera para protestar contra la indiferencia del Gobierno en materia económica.

Herencia.—La Sociedad «Libertad del Obrero» ha dirigido un escrito al presidente del Consejo, con las firmas de todos los que la integran, en el que incluyen las peticiones de esta campaña.

Lugo.—El Centro obrero, aprovechando la oportunidad de encontrarse en Lugo los compañeros Severino Chacón y Juan Coque, organizó un mitin público, como adhesión a la campaña emprendida por la Unión General de Trabajadores.

Se aprobó la resolución de la Comisión entregó al gobernador civil para que las remitiese al presidente del Consejo de ministros.

Ante dicha autoridad, los comisionados insistieron en que el Gobierno procure enviar consignaciones para arreglos de carreteras, aceras y caminos públicos, para que el obrero tenga donde poder ganar el sustento para sí y para los suyos.—B.

MARRUECOS

(NOTICIAS OFICIALES) Desde Tetuán comunica el general en jefe que en el cañonero «Recalde» llegaron a Melilla doce ingleses rescatados y un oficial y tres soldados de la misma nacionalidad, que aún quedaban en Alhucemas.

Los feudos del caciquismo

Cómo se amordaza a la verdad. En Almería vienen ocurriendo desde hace meses sucesos verdaderamente inexplicables.

Almería entera acusa al Sr. Cervantes de grandes fraudes cometidos en el taller de la Junta de obras del puerto, en las cuentas de la misma y en la construcción de los bloques.

era inocente, acallar la campaña de sus enemigos empleando los medios que la ley le otorga. ¿Por qué se asaltó la redacción de El Pueblo? ¿No sería porque El Pueblo decía la verdad, y convenía ponerle una mordaza a la verdad fuese como fuese? Este es el caso, y frente a él, a nosotros se nos ocurre decir al Gobierno que contrae una grave responsabilidad con amparar a esos caciques que denigran a España, y producen el dolor y la desesperación a una ciudad que puede tomarse la justicia por su mano, si no se le atiende rápidamente.

De Portugal.

El nuevo Gobierno. Dicen de Lisboa que se ha celebrado una reunión en el Centro democrático, a la cual han asistido Comisiones municipales y delegados de los círculos políticos.

El ministro de la Guerra ha pedido el apoyo del pueblo, para reorganizar el ejército.

Los republicanos se proponen ser fieles a sus declaraciones. Para llevar a cabo esa política en la hora difícil por que atraviesa la nacionalidad, el Gobierno necesita la confianza sin límites del pueblo.

El ministro de la Guerra ha pedido el apoyo del pueblo, para reorganizar el ejército.

Hablaron también los ministros de Fomento, Interior y Justicia, y los miembros del Directorio y de las Comisiones manifestaron su incondicional confianza al Gobierno y votaron una moción declarando que están resueltos a dar al actual Gabinete todo su apoyo.

Habló, por último, Alejandro Braga, el cual, dijo, se impone que los republicanos fortifiquen sus ánimos para vencer todos los obstáculos que se susciten y poder consumar la obra de la regeneración nacional.

LA POLITICA

Los regionalistas no comprometieron ayer su opinión acerca de la fórmula que elaboran liberales y demócratas.

Se trata de una ponencia—dijo el señor Ventosa—y hasta que no conozcamos el resultado del estudio que se haga, nada podemos decir.

El Sr. Rodó, no se mostraba conciliador. Para él, el acto realizado por demócratas y liberales no tiene otro alcance que unir las aspiraciones de dos ramas del partido liberal.

De esta misma opinión participaban los diputados de la minoría conjuncionista con quienes hablamos, los cuales afirmaban que no se prestarían en ningún caso a ser comparados de las ambiciones y conveniencias de liberales y demócratas.

Los ministeriales tampoco se entregaron a manifestaciones júblicas, pues saben que hay minorías a las que no reducirán los contubernios de Romanones.

El jefe del Gobierno, mientras el Congreso estaba reunido en Secciones, cambió impresiones con los ministros, y al salir de su despacho se mantuvo reservado ante los periodistas. Total, que la fórmula en principio acordada por liberales y demócratas no resolverá seguramente nada, y que mañana, cuando se conozca y se entable debate sobre ella por el conde de Romanones, se conocerá nuevamente la disparidad natural de opiniones entre los que quieren colocarse bien y los que no están dispuestos a ser engañados.

Esta madrugada, el Sr. Quejana, dijo que en Almería habían sido detenidos tres sujetos, supuestos autores del allanamiento del periódico El Pueblo.

También dijo que había llegado a Santander «Alfonso XII» con 50 indigentes, procedentes de Méjico.

Las autoridades han reunido socorros para ellos.

Varios diputados por Asturias y Galicia visitaron ayer tarde en el Congreso al ministro de la Guerra, para hablarle del ferrocarril estratégico de Gijón a El Ferrol.

En las minas de Riotinto

Arbitrariedades de la Compañía y del gobernador. Riotinto.—En la visita realizada a estas minas por el gobernador civil de Huelva, no recibió a las Comisiones obreras que lo habían solicitado, siendo acompañado durante su permanencia por el director de la Compañía, Mr. Browning.

Esta conducta del gobernador ha producido enorme disgusto entre los obreros. Hoy envió el gobernador una orden suspendiendo el mitin público que debía celebrarse en Riotinto para dar cuenta de las gestiones realizadas en Huelva por la Comisión del Sindicato, reunión que había sido comunicada como dispone la ley.

Circulan rumores de que el gobernador impondrá el sorteo de tres candidatos socialistas empatados, después de haber presentado la renuncia al derecho de sorteo, dos candidatos.

La Compañía despidió del trabajo a dos concejales socialistas más, elevándose los concejales despedidos a 15.

Los trabajadores protestan energicamente de la suspensión del mitin, con lo que se les priva de un justo derecho. Los ánimos están muy excitados.—Egocheaga.

La importación de trigo

La Gaceta ha publicado la siguiente real orden: «S. M. el rey (q. D. g.), de acuerdo con lo propuesto por el Consejo de ministros, se ha servido disponer que se facilite por el Gobierno la importación de trigo extranjero, satisfaciendo el importe de las facturas provisionales en la forma que se acuerde con los vendedores de origen, bajo las condiciones siguientes:

1.ª La contratación, en las condiciones establecidas por esta real orden, se procurará limitar a 200.000 toneladas de trigo.

2.ª Las cantidades anticipadas por el Tesoro para estas adquisiciones serán reintegradas al mismo, por terceras partes, mediante letras o pagarés a cargo de los adquirentes, con vencimiento de treinta, sesenta y noventa días, a contar desde la fecha de la entrega de la mercancía.

3.ª El Gobierno eximirá de impuesto de transportes y de los derechos arancelarios las cantidades de trigo que se introduzcan con arreglo a las condiciones de la presente disposición; debiendo disfrutar de iguales franquicias los trigos pendientes de despacho en los muelles y en los depósitos comerciales; pero computándose la cantidad a que asciendan en la que se determine como necesaria para el puerto donde se aplique esta exención.

4.ª La diferencia entre el precio a que resulte adquirido el trigo y el de la harina de él obtenida no podrá exceder de 12 pesetas los 100 kilos, sin que, de todas suertes, el precio de dicha harina de clase corriente pueda exceder en ningún caso de 48 pesetas los 100 kilos.»

SUCESOS

Catástrofe evitada. Los vecinos de la casa señalada con el número 35 en la calle de San Gregorio, venían observando desde hace días que las puertas de los cuartos se desajustaban y que las paredes se agrietaban.

Este movimiento se acentuó ayer, por lo que dieron conocimiento a la Dirección de incendios, presentándose en la finca el arquitecto del Cuerpo, quien ordenó que se desalojara con urgencia, pues ofrecía peligro de ruina.

El jefe del Cuerpo de bomberos, don José Monasterio, se personó también, dictaminando que, en efecto, la finca amenazaba derrumbarse, y con objeto de dar tiempo a que fuera desalojada, ante un peligro inminente, dispuso que los bomberos colocasen varios puntales en el lado derecho del edificio.

El desalojamiento de las viviendas se efectuó sin incidente alguno. Inútil es decir que la calle quedó convertida en un campamento, mientras los vecinos perjudicados se dedicaban a la busca de refugio provisional.

La finca consta de cuatro pisos y estaba toda alquilada. Del reconocimiento facultativo realizado por los Sres. Monasterio y Quintanilla parece deducirse que el iniciado desplome de la finca obedeció a que, al hacerse el vaciado de tierras del solar núm. 33 de dicha calle, medianero, por tanto, del 35, se ha socavado con exceso la parte que afecta al muro de la casa ruinosa.

Un atropello. En la calle Mayor fue alcanzada por un tranvía Mariana Canales, de sesenta y seis años, con domicilio en la calle de Alcalá, 57. Fué trasladada al Dispensario de urgencia de la Plaza Mayor, donde los médicos de guardia le apreciaron diversas contusiones sin importancia en la región lumbar.

El conductor del tranvía, que no pudo evitar el atropello, tuvo que marchar a su casa, indispuesto a causa de la impresión recibida. Intento de suicidio. Ingridiendo varias pastillas de sublimado corrosivo intentó suicidarse la sirvienta María Sansó, de veintidós años, en la casa donde se hallaba hospedada, calle de Ponzano, 2, portería. En grave estado ingresó en el hospital de la Princesa.

Reclamaciones y huelgas

(POR TELEGRAMA) Los ferroviarios del Sur.

Almería.—Continúa la huelga de maquinistas y fogoneros del Sur de España. La solidaridad es absoluta. La Empresa hace circular telegramas en que se dice que los huelguistas marchan a Francia. Esto no es exacto. Con esta estratagema se pretende atraer esquirolas. El servicio es detestable.—Arpón.

COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.-Calidad excelente.-Baratura en los precios. Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

Cooperativa - Socialista - Madrileña.

TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS
Calle de la Arganzuela, núm. 1 (teléfono 5.099).
Cava Baja, 33.
Valencia, 5 (teléfono 4.785).
Pilar, 41 (Guindalera),
Martínez Campos, 1.
Libertad, 26 (teléfono 4.368).
Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.691).

Gran café en la Casa del Pueblo, Diamante, 2.

Platos del día (limos).

A las doce.-Cocido con sepa. 0,50 pias.
A las seis.-Ragout a la francesa. 0,30 -

CARBONERÍA COOPERATIVA DE LOS

Cocheros de Madrid

Vanzela de San Mateo, 8.

Trabajadores! Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, y en la calidad del producto. Se sirve a domicilio.

Vanzela de San Mateo, 8. (Teléfono, 5.166.)

LA MUTUALIDAD OBRERA

Cooperativa Médico-farmacéutica y de enterramiento; de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2, Casa del Pueblo; Secretaría 38 (tel. 4.714)

Table with 3 columns: PERSONAL TÉCNICO, CONSULTORIOS, FARMACIAS. Lists various medical services and locations.

Cuota familiar, 2,25 pesetas.-Individual, 1,15 pesetas;

Entierros... Adultos: Coche con cuatro caballos empachados. Niños: Coche-estufa con dos caballos empachados.

Servicios de vacunación, inyecciones, inyecciones anti-tíficas, hipodérmicas y subcutáneas, etc. Clínica operatoria en el Consultorio Norte.-Específicos elaborados para las enfermas de La Mutualidad Obrera, que lo necesitan por prescripción facultativa.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

M. ROCA FOTOGRAFO. Gran Premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912. Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quesada, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Pascual Pérez, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gago, Varela, Gasco, Sánchez, Casas, Merodio, Meliá, E. Torralva Beci, Daniel Amador, Alvarez Angulo, J. de Villena, J. Besteiro, A. Atienza, A. Sabarot, L. Martínez, etc., etc.

COÑAG 'FARO'. El más fino y el más puro. De venta en todas las Tiendas y Cafés.

R. FERNANDEZ ROJO. GRABADOR EN METALES. FABRICA DE SELLOS DE CAUCHO. Manufactura de precintos marchados de plomo, acero y cartón y aparatos para su colocación en estos paquetes, cacharros para tinta, etc. Metales de hierro, cinc, etc. Tintes para tejer y rotular. Calle de las Fuentes, 7.-MADRID

PROGRAMA DEL PARTIDO SOCIALISTA OBRERO ESPAÑOL. Programa del Partido Socialista Obrero Español. Incluye: Programa del Partido Socialista Obrero Español. Programa del Partido Socialista Obrero Español.

Almanaque socialista para 1916. ALMANAQUE SOCIALISTA 1916. Se acaba de ponerse a la venta con un contenido variadísimo. Entre otras cosas publica: un hermoso cuento del gran literato y socialista francés Anatole France, un admirable trabajo de Havaux sobre técnica profesional, de elevado espíritu pedagógico; los latifundios en España; la guerra europea, con curiosas estadísticas acerca de su coste, y referencias a la actitud de los socialistas; una reseña de la prensa socialista; legislación social, con un índice de Leyes, reales decretos, etc., publicados en 1915 hasta fin de octubre, una reseña de la bibliografía económica-social; poesías escogidas de nuestros clásicos y de poetas modernos nacionales y extranjeros; pensamientos de los más famosos escritores socialistas; datos interesantísimos referentes a España sobre demografía, carestía de la vida, presupuestos del Estado, gastos de la campaña de Marruecos, la emigración, la propiedad, la riqueza y la pobreza del suelo español, etc., etc. Contiene además profusión de grabados, retratos de actualidad y caricaturas, chascarrillos y otros artículos y originales de interés y una detallada y completa relación de las Agrupaciones, Juventudes y Grupos femeninos socialistas españoles. UN VOLUMEN DE SESENTA Y CUATRO PAGINAS, QUINCE CENTIMOS. En los pedidos mayores de diez ejemplares se hacen descuentos.

BIBLIOTECA SOCIALISTA. A 5 céntimos. Aventuras de un niño despota (ídem). Juan Soldado (ídem). El pobre Pepin (ídem). Los emigrantes (ídem). El hijo del minero (ídem). El diagnóstico (ídem). Via en Dios... (ídem). Caridad (ídem). El repatriado (ídem). Pequeñas verdades. Mera.-La indiferencia en materia política. Biondini.-El Primero de Mayo a través de los tiempos. Gorki.-¡Compañero! Gorki.-¡Compañero! A 10 céntimos. Lafargue.-El ideal socialista. Leyes de reunión y de asociación. Kautsky.-La teoría y la acción en Marx. Torralva Beci.-La civilización y la guerra. Meliá.-Los rechazados (dos monólogos, en verso).

Meliá.-La guerra y la patria. Meral católica y moral socialista. A 15 céntimos. Almanaque Socialista de 1914. Almanaque Socialista de 1915. Gascó.-El Colectivismo. Rouanet.-Filosofía socialista. Domenech.-Educación socialista en España. Liaria.-La máquina contra el obrero en el régimen capitalista. La máquina a favor de la Humanidad, según las leyes naturales. Iglesias.-Las Sociedades de resistencia. R. Jada.-Roberto Owen. E. Alós.-Proudhon. Bayla.-Saint-Simon. Besteiro.-Luis Blanc. Roca.-Los orígenes del Socialismo moderno. Doctor Gervasio.-El agente social de la lucha contra la tuberculosis. E. de Amois.-Cuentos. Varias.-La propiedad. J. Recasens.-Socialismo. J. López y López.-Los tercos, honra de España.

A 20 céntimos. Lafargue.-El materialismo económico. Th. Den.-La revolución rusa. Ammiral.-Lecturas para obreros. Gascó.-Colectivismo y revolución. A 25 céntimos. Deseña.-Estudio acerca del Socialismo científico. Iglesias.-Mito de controversia en Santander. Traolet.-Democracia socialista y Anarquismo. Liaria.-La Cooperación. P. Carretero.-Celebración de actos cívicos. A 30 céntimos. Lafargue.-El Socialismo y los intelectuales. Bay Gervasio. F. Doris.-Carlos Marx. Leyes y reglamentos de Accidentes de trabajo y sobre el Trabajo de mujeres y niños, con observaciones de R. Oyuelos. Mangasserian.-Sin Dios (Nuevo catecismo, con prólogo de Tomás Meabe).

A 40 céntimos. P. Lassalle.-Programa obrero. A 50 céntimos. Aquino.-Breves estudios biográficos. J. Domenech.-Los rebeldes (comedia dramática en un acto y tres cuadros). Fidel.-Pablo Iglesias en el Partido Socialista (biografía-semblanza). E. de Francisco.-Manual de prácticas socialistas. Liaria.-El medio social y la perfectibilidad de la salud. Meliá.-Colocación de los 10 cuentos encadenados. P. Carretero.-Crítica del nacionalismo vasco. La Internacional (himno, letra y música). La Marsellesa de la paz (ídem). La Commune (ídem). Gesto del Primero de Mayo (ídem). J. Armentol y Sobarot.-Los convenciones (drama en un acto y dos cuadros). E. Torralva Beci.-Hogar (comedia en un acto). Dr. José Anich.-La Pedagogía de Francisco Ferrer (conferencia).

A 75 céntimos. F. Domenech.-Nuevo Mundo (tragedia-media). A una peseta. Verdes Montenegro.-De mi campo. César R. González.-Luminaria. Kautsky.-Parlamentarismo y Socialismo. Marx.-Miseria de la Filosofía. Domenech.-Lo humano (novela). Sueños pasados y futuros (novelas cortas). Meliá.-Lucha (drama en un acto y dos cuadros). La leona (drama en un acto y dos cuadros). El atentado (juguete cómico en un acto y tres cuadros). Los predicatos (comedia en un acto y dos cuadros). El día de mañana (comedia en un acto). A Siba Laguna y G. Fares.-La venganza (drama en un acto y tres cuadros). A. Martín.-Voluntad (comedia en un acto y tres cuadros). F. Gordón Ordás.-Amor familiar (novela).

ENRIQUE LLURIA. Evolución Superorgánica. (La Naturaleza y el Problema social.) ción económica, que es una evolución aberrante, como las que hay en biología, y que acaban por desaparecer, cuando llega un momento en que sus condiciones son inadaptables. «Otros grupos aberrantes-dice Laloy-són aquellos que, después de haberse elevado a un determinado nivel orgánico, vuelven al estado que sus antepasados habían abandonado desde largo tiempo. Citamos ya el ejemplo de las serpientes que perdieron sus patas, teniendo que volver a la reptación. Otros mamíferos, adaptados a la vida terrestre, han vuelto a vivir en el agua, sufriendo modificaciones más o menos profundas, aunque conservando sus pulmones: tales son pinnípedos (focas y morsos), y los cetáceos (ballenas, cachalotes, etc.). Los primeros son carnívoros marinos, unidos a los verdaderos carnívoros por intermedio de las nutrias» (1).

de la Humanidad, la menor, ha vivido y vive a expensas de la otra parte de la Humanidad, de donde proviene un antagonismo muy natural, que es lo que constituye la lucha de clases. Ese antagonismo no es fruto de perversión, sino de los errores de la época, y si no se han remediado estos, no es por falta de voluntad, es porque no se sabía, ni se conoce aún, la manera cómo ha de efectuarse ese cambio, y lo propuesto hasta hoy es vago y confuso, no existiendo la imagen clara de lo que será la sociedad del porvenir. Pero el día que esta visión exista, el día en que la mayoría de los hombres puedan percibir lo que ha de ser y cómo se ha de hacer, entonces, lo mismo que una religión ha sustituido a otra, y una filosofía a otra filosofía, a la miseria actual sucederá otro estado más dichoso. Mejorar y librarse de tanta miseria es un anhelo constante. El escepticismo y el pesimismo son debidos a la dolorosa espera de tiempos soñados que no llegan; pero la Humanidad no desea otra cosa que orientarse hacia una nueva vida, y en su ansia de felicidad encaminarse hacia soluciones mejores. Al decir esto, no debe olvidarse lo que ya se ha dicho en el preliminar, a propósito de la rutina, es a saber: que habrá una inmensa cantidad de cerebros, en que las ideas propias y las que heredaron de sus antepasados no les permitan nunca llegar a concebir otra situación distinta de la actual, porque las asociaciones formadas por las prolongaciones protoplasmáticas de sus neuronas son ya invariables, y les será imposible formar otra trama de asociaciones para adaptarse a las nuevas ideas. Con estos cerebros es inútil contar, no por mala voluntad, sino por carencia de aptitud para modificarse.

Lo cual, lejos de ser un inconveniente, será una ventaja, pues sólo la aceptarán aquellos que tengan temperamento o educación apropiados; es decir, que se hará una selección, la selección del desinterés y la de los cerebros más activos. En la sociedad del porvenir, el hombre que no obedezca a otro mévil que el de su propia dignidad, y que no sepa sentir la solidaridad del organismo en que vive, hasta el punto de no beneficiarse de nada que no sea capaz de devolver con creces, sobraré, y constituirá un estorbo. Ese, bien está en la sociedad actual y es inútil convencerle. Para el mañana será una rémora y un motivo de disturbio. Cuando desaparezca el capital, desaparecerá también la lucha de clases. Los hombres no pueden ser iguales en inteligencia, ni en sus gustos ni aptitudes, y en estas diferencias estriba principalmente el progreso, pues las distintas condiciones harán que en el organismo superorgánico se formen nuevos órganos, para favorecer el progreso por diferenciación, que es una ley biológica de todos los progresos orgánicos; así habrá pintores, escultores, músicos, escritores, como químicos, físicos ingenieros, naturalistas, etc., etc. Lo que puede llegar a admitirse, científicamente, y sin duda sucederá, es que el hombre, con el tiempo, cuando esté verdaderamente sano, alcance en su grado de inteligencia un promedio muy elevado, y que las inteligencias, consideradas en general, se aproximen en su valer unas a otras; pero para entonces los organismos ingeniería, música, pintura se habrán diferenciado más, por progresos respectivos en cada uno de estos ramos; y así lo que el hombre haya ganado, como promedio intelectual general, se

diferenciará por sus aptitudes especiales, aún más acentuadas; el pintor, será más pintor; el músico, más músico; el ingeniero, más ingeniero; y el nivel intelectual irá creciendo infinitamente. De modo, que si la diferencia intelectual o de aptitudes es necesaria y es un medio de progreso, habrá en cambio otra condición que hará a los hombres iguales, para sentir mejor su solidaridad, que es la educación. La corteza debe elevarse a la categoría de arte en una sociedad en que no haya, más freno que el de la dignidad propia y ajena, el respeto a los demás debe ser absoluto, y las relaciones entre individuos de una perfecta urbanidad, que es la parte artística que tiene la educación. El asejo del cuerpo, aunque sea escrupuloso, y el cuidado en el vestir, deben formar parte de una buena pedagogía, única condición en que pueden y deben los hombres ser iguales, y que después de la diferencia económica hará desaparecer las clases. Esto es tan fácil de comprender, cuanto que vemos todos los días personas de condición humilde que, por su porte y sus maneras, parecen de una clase privilegiada, y, por el contrario, personas que, por su nacimiento, deberían ser de condición de corrección, no pero: hay otros argumentos que saltan a la vista y es inútil insistir. Mientras la adaptación psíquica irá haciendo a los hombres cada vez más diferentes y seleccionándolos cada vez más, según sus aptitudes, la educación los hará cada día más iguales y solidarios. Yo no puedo precisar, ni tampoco es interesante saber, por qué se pretende que los hombres en la sociedad del porvenir deban ser todos iguales; me parece de esas cosas que se dicen y se repiten, sin haberse tomado nunca el trabajo de meditar sobre

Los por 10 mil millones hoy día es sólo como la abcedario sin pr

(1) Doctor Laloy, L'Evolution de la vie, pág. 223.